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体育·球友会

本报记者 杨渐 文/摄

浙江24小时APP

扫二维码，看

这 位“ 武 秀

才”真功夫

两位昔日中国体育风云人物相互勉励

“郑亮，我们来看你了。”人还没进门，高敏的声音就传进了病房。7月5日，曾经的“跳水女皇”高敏来杭州

城东医院探望郑亮，和她一同前来的，还有著名残奥会冠军孙海涛以及国家排管中心和浙江体育局的领导。“像

郑亮这样曾经为体育事业做出贡献，却不幸遭遇困境的退役贫困及伤病残运动员，我们希望他们能不被困难击

倒，成为自己生活中的冠军。”

前“跳水女皇”为郑亮送来20万元善款，两位同龄人紧紧握手

高敏：运动员为创造奇迹而生
郑亮：有一丝可能我都会尝试

本报讯 五块砖整整齐齐叠放在头顶，

铁锤从高处狠狠砸下，砖块应声碎裂，尘土飞

扬，持砖者依旧毫发无损；

两根筷子一头顶着咽喉，一头用手顶

着。一用劲，筷子断了，人一点没事；

用三四厘米粗的方形木棍使劲打手臂、

前腰、后背，木棍断了，他只是受力处的皮肤

微红⋯⋯

53 岁的邱世禄在余杭瓶窑镇上已开了

四年的超市，从外表看和常人无异，只是一出

手，便显示了他的与众不同。

邱世禄是景宁县郑坑乡柳山村人。7 岁

开始习武，会的这些功夫都是家里祖辈相传

的。“我的太爷爷功夫非常了得，我们村是远

近闻名的功夫村。全村 200 多人，男人们个

个会功夫，当时家家户户都有传男不传女、传

内不传外的规矩。”

当时村里有不少畲族特色拳种，只是现

在很多都失传了，“比如我打的这套九连环

拳，目前整个县只有我和堂弟刘光祥等寥寥

几个人会，练硬气功的就更少了。”

冲天炮、童子拜佛、铁牛耕地⋯⋯邱世禄

是 16 岁那年开始练的硬气功，老爸教他时有

一整套完整的动作，每个动作每天重复50遍。

功夫也就日日见涨，曾经去县里表演２

吨重的拖拉机从身上开过，在碎玻璃上滚过，

还能睡钉床，身上压着的是重重的石板⋯

后来，和很多村里年轻人一样，邱世禄出

门打工。他曾在安徽帮人种香菇，而后又和

兄弟合伙在北京、杭州等地开超市。

生活中的邱世禄为人和气，但该出手时

就出手，记忆最深的一次是在北京开超市的

时候：“有三个人到店里偷东西，被我老婆发现

后依然不承认，人赃俱获还想动手。我迅速制

服了其中一个，另外两个也就不敢动了。”

在瓶窑生活了四年，邱世禄到镇辅导站、

学校里开展过多次公益教学，“2017 年杭州

市首届‘武林门’乡试赛暨余杭区第二届传统

武术比赛，我在个人对抗项目中获得了男子

80公斤‘武秀才’。”

前阵子，邱世禄在瓶窑镇上新开了家武

馆，“我的拳比较有特色，大家都喜欢，所以希

望能有更多的人来传承。”

本报记者 杨静 通讯员 蒋升

平时不显山露水
一身硬功夫着实了得

曾经的超市小老板
原来是名“武秀才”

郑亮当国手那年
高敏刚选择退役

对高敏和郑亮来说，1992 年是一个特

殊的年份。这一年，22 岁的高敏退役了；

这一年，同样 22 岁的郑亮进入了男排国家

队。

“我们两个虽是同龄，但辈分可不一样。”

9岁学习跳水的高敏，12岁就获得全国冠军，

16 岁就进了国家队，而此时的郑亮才刚刚接

触到排球。“我是和郎平、汪嘉伟同一批的运

动员，当初我们跳水队和排球队是在一个训

练馆里训练的，算起来我应该是郑亮的前辈，

可惜等他进入国家队的时候，我已经退役

了。”

“3 个多月前，国家排管中心主任李全强

打电话告诉了我郑亮的事情，之后我们基金

会马上就联系跟进，希望能给他提供些帮

助。”高敏说，近一个多月的联系，她被郑亮积

极乐观的态度所打动。“遭遇困境，一味抱怨

是没用的，我们基金会更倾向于帮助像郑亮

这样积极向上的人，只有你自己保持信心、勇

敢面对，奇迹才能发生，而运动员就是为创造

奇迹而生的，我相信郑亮一定能成为生活中

的冠军。”

为了尽快帮助到郑亮，高敏发起的北京

星能公益基金会携手轻松筹网络平台发起

了爱心筹款。“从上线到筹集 20 万元，只用

了 5 天时间，一共有 5785 位爱心网友给郑

亮捐了款。”除了网友的爱心，基金会里许

多冠军成员都通过捐款、留言、录视频等不

同方式，为这位曾经的“亚洲男排第一副

攻”加油鼓劲。“孙海涛这次过来，就是来给

他打气的。”

对于高敏的援手以及社会各界一直以来

的关心，郑亮心怀感激。“这个病给我的身心

带来了巨大的痛苦，但也因为这个病，让我感

受到了大家对我的关怀和帮助，给我坚持下

去的勇气。只要有一点可能，我都会去尝试，

奇迹总有一天会出现的。”

昔日跳水女皇
今朝公益大使

“我们基金会是去年成立的，目前已经集

结了109位国内奥运冠军及非奥项目世界冠

军。”高敏告诉记者，她发起北京星能公益基

金的初衷就是想以冠军的名义反哺中国体

育，致敬中国体育人，并坚持扶贫助残与扶

智、扶志相结合。

从“跳水女皇”到专注体育公益，高敏收

获的是帮助他人的幸福感。“我从 1992 年退

役后就以个人名义成立了‘高敏奖学金’，给

一些贫困学生提供帮助。二十多年过去了，

当我曾经帮助过的人来到我面前，说‘高敏老

师，我当年拿过你的奖学金，谢谢您’，那种幸

福感一点也不比拿奥运金牌少。”

而作为一名运动员，高敏对积极向上的

体育精神更是感触颇多。“竞技体育要不停面

对输赢的考验，只有不怕输、不服输，才能有

获胜的可能。”

高敏希望，通过基金会的努力，能让更多

小朋友加入到体育运动中来，感受体育的魅

力。“真正感受到体育带来的快乐，才能收获

到成功。我以前训练的时候，教练发下来训

练计划，其他队员都愁眉苦脸的，只有我心里

是高兴的，马上就开始想先练哪些后练哪些，

就像是现在年轻人打游戏一级一级通关一

样。因为快乐才能坚持，也因为快乐我才能

取得这些成绩。”


